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■ ЮБИЛЕЙНОЕ ИНТЕРВЬЮ С ЗАМПРЕДОМ 
«ЯБЛОКА» СЕРГЕЕМ ИВАНЕНКО

БУДЕМ ЖИТЬ НА КАВКАЗЕ ТАК, КАК ПРОГОЛОСОВАЛИ
После триумфальной 

победы В. В. Путина на по-
следних президентских вы-
борах прошло достаточно 
времени, чтобы можно было 
задаться самым простым 
вопросом – а стали ли мы 
лучше жить? Наверное, все 
еще помнят с какой пом-
пой принимался очередной 
«пакет» майских указов, на-
правленных (как нас уверя-
ли) на радикальное повыше-
ние уровня жизни основной 
массы населения страны. И 
при этом государственные 
СМИ как-то стыдливо умол-
чали, что рост заработной 
планы бюджетников, пред-
усмотренный предыдущими 
президентскими указами от 
2012 г. , был достигнут во 
многом путем «оптимиза-
ции» (а проще говоря – со-
кращения) сети учреждений 
здравоохранения, образова-
ния, культуры и искусства.

Как будут выполняться 
последние президентские 
указы – мы еще увидим. 
Пока же отметим, что оче-
редной президентский срок 
В. В. Путина проходит под 
знаком возрождения рос-
сийской армии и усиливаю-
щегося противостояния со 
странами Запада во главе с 
США. А ведь еще недавно 
нас всех объединяли обще-
человеческие ценности, а 
лидеры ведущих западных 
стран позиционировались 
как личные друзья россий-
ского президента.

Мы далеки от того, что-

Но единоначалие, необхо-
димое в военном строи-
тельстве, недопустимо для 
государства в целом, здесь 
оно превращается в автори-
таризм, самодержавие.

Уже давно стало акси-
омой – современное демо-
кратическое государство 
строится на взаимодействии 
трех ветвей власти: законо-
дательной, исполнительной, 
судебной. При этом все ука-
занные ветви власти должны 
быть равно независимы друг 
от друга.

В такой конструкции 
верховенство приказа дей-
ствовать не может. И еще. 
При таком устройстве госу-
дарство эффективно только 
в том случае, если в нем дей-
ствует верховенство права, в 
том числе (и даже в первую 
очередь) в отношении вер-
ховной власти. Круговая по-
рука во властных структурах 
должна быть исключена си-
стемой сдержек и противо-
весов. И одновременно дол-
жен действовать принцип 
неотвратимости наказания 
за нарушение закона.

Нас же, граждан Россий-
ской Федерации, исподволь 
убеждают в том, что эффек-
тивность государственной 
машины определяется не 
безусловным следованием 
законам и праву, а автори-
тетом высшей власти в лице 
первого лица государства, 
чьи распоряжения не могут 
быть оспорены и подлежат 
безусловному исполнению. 

капиталистическом окруже-
нии под угрозой тотальной 
войны, что до некоторой 
степени оправдывает чрез-
вычайные методы управле-
ния, которые применялись 
вплоть до середины 60-х го-
дов прошлого столетия.

Сегодня, при всем том, 
что за последние пять лет 
международная обстановка 
серьезно обострилась – в 
российском государстве и 
российском обществе нет 
потребности в чрезмерной 
концентрации властных 
полномочий в руках одно-
го должностного лица. Для 
нашей страны по-прежнему 
актуальной остается задача 
построения в России эффек-
тивного демократическо-
го государства. Более того, 
чтобы Россия развивалась 
и дальше она должна стать 
свободной, современной, 
европейской страной 21-го 
века.

Не следует понимать это 
как призыв к немедленному 
слому существующей моде-
ли государственного устрой-
ства – под его развалинами 
может оказаться погребен-
ной и сама Российская го-
сударственность. Это едва 
не произошло в 1917 году, 
а затем в «лихие девяно-
стые». Если от этого кто-то 
и выиграет, то только не мы, 
граждане Российской Фе-
дерации. Нужны последо-
вательные всеобъемлющие 
и выверенные реформы, 
о необходимости которых 

российские власти твердят 
почти тридцать лет и вместо 
которых имел место почти 
бандитский раздел государ-
ственной собственности с 
последующим узаконивани-
ем его результатов. Но ре-
формы, необходимые нашей 
стране, это тема отдельного 
разговора.

Пока же целесообраз-
нее прибегнуть к стратегии 
малых дел и для начала ре-
формировать Совет Федера-
ции, а точнее – вернуть в его 
состав губернаторов и глав 
национальных республик. 
Нелепость существующей 
ситуации в том, что главы 
субъектов Российской Фе-
дерации сидят не в Совете 
Федерации, который соглас-
но действующей Консти-
туции наделен серьезными 
правами и полномочиями, а 
в Государственном Совете, 
но там они – авторитетные 
люди без полномочий.

Тем временем в Сове-
те Федерации сидят люди с 
полномочиями, но никому 
не известные и не избран-
ные народом.

Демократия, как из-
вестно, это власть народа 
и чтобы состояться в каче-
стве таковой – максималь-
но возможное количество 
ответственных должностей 
в государстве должны быть 
выборными, а следователь-
но – подконтрольными 
народу. К сожалению, рос-
сийское общество еще не-

Но кто в этом случае будет 
следить за исполнением за-
кона? Кто будет искоренять 
коррупцию в органах вла-
сти?

При ближайшем рас-
смотрении оказывается, что 
система государственного 
управления современной 
России во многом сохраняет 
советские черты, опирает-
ся на старые коммунисти-
ческие методы контроля и 
мотивации. С той лишь раз-
ницей, что нас еще не при-
зывают верить в то, что пра-
вящая партия олицетворяет 
«ум, честь и совесть нашей 
эпохи».

Есть еще одна суще-
ственная разница между 
СССР и современной Рос-
сией. Советский Союз бук-
вально до последних лет 
своего существования, до 
той самой пресловутой «пе-
рестройки» оставался со-
циальным государством, а 
современная Россия только 
пытается им стать. Совет-
ский Союз оставался соци-
альным государством несмо-
тря на тотальный контроль 
государства над обществом, 
авторитаризм советских во-
ждей и и бюрократические 
методы управления. От со-
циально ответственного со-
ветского государства сегод-
ня мало что осталось, а вот 
бюрократия стала во много 
раз сильнее.

СССР большую часть 
своего существования про-
жил в явно враждебном ему 

бы возлагать на российскую 
сторону всю ответствен-
ность за разрыв с запад-
ными демократиями. Как 
известно, в политике не бы-
вает вечных друзей и каждая 
страна как может отстаивает 
свои собственные интересы. 
Мы сейчас о другом – о том, 
что наша страна начинает 
напоминать СССР периода 
«холодной войны», а госу-
дарственное управление 
характеризуется усилением 
«командного» стиля, кото-
рый стыдливо маскируется 
расплывчатым определени-
ем «режим ручного управ-
ления». При этом на деле 
пресловутое «ручное управ-
ление» страной означает 
распространение единона-
чалия на весь аппарат госу-
дарственного управления.

Но современное государ-
ство не может быть устрое-
но по армейскому образцу. 
Задачи армии – обеспечить 
оборону и безопасность 
страны, а если дело дойдет 
до войны – добиться победы 
над врагом.

Цели и задачи государ-
ства иные и сводятся, в ко-
нечном итоге, к достижению 
высокого качества жизни его 
граждан.

Разные цели диктуют и 
разные принципы устрой-
ства.

В армии (в том числе и 
российской) действует вер-
ховенство приказа: приказ 
командира обязателен для 
исполнения подчиненными. 

12 января отмечает свое 60-летие заместитель председате-
ля партии «Яблоко» Сергей Иваненко. Сергей Викторович – 
ближайший соратник Григория Явлинского, один из тех, кто 
участвовал в создании «Яблока» и играл одну из ключевых 
ролей в работе партийной фракции в Государственной думе. 
Незадолго до юбилейной даты yabloko. ru поговорило с Серге-
ем Иваненко о прошлом и настоящем партии, о том, от каких 
должностей он отказался ради «Яблока», а также узнало, как 
он стал мастером спорта по шахматам.

- Когда в 1993 году Григорий Явлинский начал создавать 
«Яблоко», у вас было ощущение, что это всерьез и надолго?

Вы знаете, нам прогнозировали распад на следующий день 
после выборов в Госдуму 12 декабря 1993 года. Когда наш 
блок «Явлинский-Болдырев-Лукин» прошел тогда 5% барьер, 
почти все газеты написали, что это противоестественное объе-
динение, что люди все амбициозные, и все это рано или поздно 
закончится. Скорее раньше, чем позже. Но наш опыт показал, 
что из демократических партий, которые существовали с кон-
ца 1980-х-начала 1990-х годов, до сегодняшнего дня осталось 
только «Яблоко». А их было более 30-ти на моей памяти, ко-
торые участвовали в выборах и во главе которых стояли до-
вольно заметные личности. Только «Яблоко» прошло все эти 
сложные времена. Я думаю, здесь все дело в том, что с самого 
начала партия выстраивалась Григорием Явлинским и его со-
ратниками как партия идейная, партия ценностей. А не партия 
технологий. В этом наше главное отличие. Именно с этим свя-
заны и наши успехи, и наши неудачи. С тем, что мы никогда 
не отступали от генеральной линии, а всегда стояли на своих 
позициях.

- Означает ли это, что «Яблоко» никогда не шло на ком-
промиссы?

На компромиссы мы всегда шли и идем, если они разумны, 
если они соответствуют нашим целям. Проблема в том, что под 
«компромиссом» имеется в виду: делай, как я сказал. Понима-
ете? Или ты сделаешь то, что мне нужно, или ты не способен 
к компромиссам. Вот простой пример: мы в Государственной 
Думе 10 лет были. И очень много законов было принято нами, 
потому что мы шли на компромисс. Какие-то поправки мы 
отзывали, на какие-то соглашались. На каких-то настаивали, 
чтобы принять документ. Это обычное дело в политике. Наша 
проблема в том, что политическая культура в России исключает 
компромисс. Те люди, которые сейчас во власти, крайне автори-
тарны. Они не терпят никакого несогласия со своей точкой зре-
ния. Поэтому компромисса нет в современной России. Просто 
не существует.

«НУ КАКОЙ Я 
«СЕРЫЙ КАРДИНАЛ?»

Продолжение на стр.2

Участники форума – пра-
возащитники, общественные 
и политические деятели об-
судили ситуацию, происходя-
щую в правозащитной сфере 
на Северном Кавказе, а также 
обменялись мнениями по сле-
дующим вопросам:

1. «Межнациональный 
мир и межрелигиозное согла-
сие – как основа цивилизо-
ванного и демократического 
развития Кавказа».

2. «Коррупция на Се-
верном Кавказе – угроза на-
циональной безопасности 
страны: проблемы и пути ее 
преодоления».

3. «Проблемы экологии на 
Северном Кавказе».

4. «Восстановление на 
Северном Кавказе института 
прямых выборов глав субъек-
тов Российской Федерации».

Работа Форума началась 
с объявления минуты мол-
чания в память президента 
кинофестиваля «Кунаки» 
Кусовой-Чухо Сулиеты Асла-
новны и Председателя Мо-
сковской Хельсинской груп-
пы Алексеевой Людмилы 
Михайловны.

На фото: А. Сидаков и Н. Раджабова

Исполнительный дирек-
тор МПОО «Единый Кавказ-
ский Форум» Анатолий Си-
даков, а также член МПОО 
«Единый Кавказский Форум» 
Нелля Раджабова, в своих 
выступлениях отметили важ-
ность российских правоза-
щитников для защиты прав 
человека, сохранения мира и 
стабильности в России, необ-
ходимость консолидации их 
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усилий. А также напомнили, 
что семьдесят лет назад была 
провозглашена Всеобщая Де-
кларация прав человека.

Открыл Форум с докладом 
на тему: «Межнациональный 
мир и межрелигиозное согла-
сие – как основа цивилизован-
ного и демократического раз-
вития Кавказа», председатель 
Объединения организаций 
профсоюзов РСО-Алания- 
Таймураз Касаев. Он говорил 
о недопустимости разжига-
ния межнациональной нена-
висти, опасности проявления 
агрессии и вражды в СМИ.

Т.К. Касаев подчеркнул, что 
попытки искажения истории 
обречены на провал: «фаль-
сификация истории народов, 
попытки переписать историю 
опасны и деструктивны. У 
всех кавказских народов есть 
территориальные споры. Надо 
наложить мораторий на терри-
ториальные споры лет на 50, а 
молодые поколения, в услови-
ях, когда стираются границы, 

в условиях глобализации, они 
разберутся. Территориальные 
споры созданы, чтобы на этом 
получать политические диви-
денды».

Елизавета Баркинхоева, 
проживающая в с. Чермен 
рассказала о деятельности 
НКО «Даймохк» в Северной 
Осетии. Баркинхоева предло-
жила учредить единый день 
памяти погибших и без ве-
сти пропавших в ходе осети-
но-ингушского вооруженного 
конфликта 1992 года. В своем 
выступлении она сообщила, 
что: «отношения между дву-
мя народами улучшаются, в 
селении Чермен совместно 
отмечают праздники, в 2018 
году ингушская община при-
няла участие в марше «Бес-
смертный полк» во Владикав-
казе».

Представитель НКО 
«Даймохк» Адам Яндиев вы-
сказался за необходимость 
захоронения останков жертв 
конфликта 1992 года. По его 
словам останки должны быть 
переданы земле в соответствии 
с погребальным обрядом. Это 
никоим образом не обострит 
межнациональные отношения, 
а наоборот, принесет мир и по-
кой в семьи, потерявшие своих 
братьев и отцов.

На фото: Хаджимурат Гацалов.

Муфтий Республики Се-
верная Осетия-Алания Хад-
жимурат Гацалов, в своем вы-
ступлении говорил о том, что 
с каждым днем задача сохра-
нить уникальность всех на-
ций, населяющих Северный 
Кавказ, становится все акту-
альнее, поэтому необходимо 
противостоять негативному 
влиянию в этом вопросе.

На фото: Валерий Хатажуков.

Руководитель Кабарди-
но-Балкарского региональ-
ного правозащитного центра 
Валерий Хатажуков назвал 
«архиважной проблемой» 
поправки, принятые в Феде-
ральный Закон «Об образо-
вании»: «Обучение родным 
языкам стало абсолютно 
необязательно. Над нашими 
культурами нависла огром-
ная угроза и надо об этом 
говорить. Есть противоречия 
с Конституцией РФ и Кон-
ституциями национальных 
республик. Вторым шагом 
станет вопрос: «А нужны 

ли эти республики, если они 
не способны решать задачу 
культурной идентичности?»

В. Хатажуков также рас-
сказал о проблеме соотече-
ственников проживающих на 
Ближнем востоке: «В Сирии 
– черкесская диаспора, они 
такие же наши соотечествен-
ники, как и люди, прожива-
ющие на Донбассе. Там, в 
Сирии, живут представители 
всех кавказских народов».

Правозащитники не обо-
шли стороной и ситуацию 
вокруг административных 
границ между республиками 
Северного Кавказа, обострив-
шуюся после подписания 
главами Республик Чечня и 
Ингушетия, Соглашения о за-
креплении административной 
границы между регионами.

Черкесский обществен-
ный деятель - Амин Зехов, 
внес предложение, отразить в 
Резолюции Форума «недопу-
стимость передачи земель без 
согласования с народом, без 
проведения референдума».

Главный редактор газеты 
«Свободный взгляд», сове-
дущий мероприятия Бадри 
Газзати, назвал проблему 
пересмотра границ между 
субъектами федерации «на-
думанной»: «В Российской 
Федерации, внутри субъектов 
нет границ и ограничений где 
кому жить. Территориальные 

границы - надуманная про-
блема. Северная Осетия мно-
гонациональная и, многокон-
фессиональная республика, в 
которой нет территориальных 
и межнациональных проблем. 
Не надо сталкивать ингушей 
и осетин, эти проблемы не 
носят межнациональный ха-
рактер, а политически моти-
вированы. Используются как 
элемент внутриполитической 
борьбы».

С докладом на тему «Кор-
рупция на Северном Кавказке 
– угроза национальной без-
опасности страны: пробле-
мы и пути ее преодоления», 
выступил представитель 
Центра Черкесской культуры 
Мухамед Черкесов, который 
подчеркнул, что в разгуле 
коррупции и вседозволенно-
сти чиновников надо винить 
российское законодательство, 
которое несовершенно.

На фото: Мухамед Черкесов.
«Наличие многих бю-

рократических процедур, 
отсутствие контроля над 
служебной деятельностью, 
дублирование и совмещение 
функциональных обязанно-
стей способствуют росту кор-
рупции, также как слабость 
высшей государственной 
власти и раскрепощение бю-
рократии. Вывод - чиновника 
никто и ничто не контролиру-
ет» - сказал Черкесов.

Во второй день работы 
Форума участники делились 
мнением по вопросу восста-
новления института прямых 

Одному из российских 
кавказоведов XIX века при-
писывают фразу: «Если хо-
тите знать, что происходит 
на Кавказе – внимательно 
присмотритесь к положению 
дел в Чечне». Действительно, 
и тогда, и сегодня обществен-
но-политические процессы, 
происходящие в националь-
ных анклавах российского 
Северного Кавказа (или, если 
хотите – все болезни местных 
национальных сообществ), 
именно в Чечне проявляются 
в наиболее открытой форме.

Не думаю, что объяснение этому феномену следует искать в 
какой-то особой ментальности, присущей чеченцам. Не думаю 
также, что ситуация в северокавказских республиках прин-
ципиально отличается от положения дел во всех остальных 
субъектах Российской Федерации. Но в силу исторически сло-
жившихся обстоятельств именно на Кавказе достоинства и не-
достатки российской государственной машины и государствен-
ной политики проявляются наиболее наглядно в силу того, что 
здесь она вынуждена действовать в экстремальных условиях. 
Причиной тому не только пограничное положение Северного 
Кавказа, но и ярко выраженные особенности традиционного 
общественного уклада местных народов. Да, сегодня условия 
жизни радикально изменились, но в психологическом плане 
жители нашего региона значительно отличаются от основной 
массы населения страны. Что и нашло отражение в преслову-
том выражении «Лицо кавказской национальности».

Не будем углубляться в историю, чтобы не создалось впе-
чатление, будто автор собирает все исторические обиды Кавка-
за, чтобы предъявить за них счет.

Давайте посмотрим на день сегодняшний и, прежде всего, 
посмотрим на Чеченскую Республику. На всенародном рефе-
рендуме 2003 года чеченский народ окончательно закрыл во-
прос о политическом статусе Чечни и в короткий срок чеченцы 
возродили свою родину буквально из пепла. Уже много лет ре-
спублика живет мирной жизнью, но если посмотреть на инфор-
мационную картину, создаваемую некоторыми СМИ (особенно 
псевдо-либеральными) и социальными сетями – Чечня пред-
стает некой язвой, разъедающей тело России.

Вот примерный перечень претензий к властям Чеченской 
Республики: систематические нарушения прав человека; за-
крытость власти для общества; непрозрачность принимаемых 
решений; авторитарный стиль правления; воспрепятствование 
реализации гражданами демократических прав и свобод в пол-
ном объеме; непрофессионализм и отсутствие обратной связи 
с обществом; клановость, коррумпированность и криминали-
зация власти. И, наконец, паразитирование на федеральном 
бюджете.

Самое интересное в том, что точно такие же обвинения 
высказываются в адрес всех руководителей северокавказских 
республик и очень многих российских губернаторов, хотя и с 
меньшим пылом и жаром.

Ошибаются те, кто думает, будто известный лозунг «Хватит 
кормить Кавказ» порожден исключительно экономической не-
состоятельностью северокавказских республик и безобразным 
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- Во II и III созывах Госу-
дарственной Думы вы были 
заместителем руководителя 
фракции «Яблоко». Чем при-
ходилось заниматься?

Да всеми вопросами, ко-
торыми занималась фракция в 
парламенте. Григорий Явлин-
ский в 1996 году сосредоточил-
ся на избирательной кампании. 
Он был кандидатом в президен-
ты, и практически все время он 
тратил на это. В Думе он вы-
ступал только по принципиаль-
ным, крупным вопросам. И тог-
да же было принято решение, 
что его должен кто-то подстра-
ховывать, то есть выполнять те 
функции, которые требовались 
от руководителя фракции. Вот 
придумали должность перво-
го заместителя руководителя 
фракции, которую продублиро-
вали все остальные: Зюганов, 
Жириновский и т.д. Де-факто я 
и руководил фракцией: законо-
дательная работа, работа, свя-
занная с подготовкой полити-
ческих заявлений, различные 
зарубежные поездки. Основная 
работа, конечно, была законо-
дательная. Мы раз в неделю, 
если не чаще, собирали совет 
Думы, был такой коллегиаль-
ный орган, я им руководил. Он 
готовил заключения по законо-
проектам, которые находились 
в Думе, поправки готовили. То 
есть такая очень кропотливая, 
сложная работа, но, я должен 
сказать, весьма интересная. 
Потому что в те времена зако-
нодательства российского еще 
не было. После распада СССР 
российское законодательство 
создавалось с нуля. Поэтому 
много очень крупных вопросов 
мы рассматривали во фракции, 
и фракция имела влияние на их 
решение.

- Что вы считаете глав-
ным достижением фракции 
«Яблоко» за годы работы в 
Госдуме?

Главным достижением 
были конкретные законы. 
Как я сказал, мы занимались 
законодательством. Это и из-
бирательная система, и нало-
говая система, и бюджетная. 
Гражданский кодекс один чего 
стоит. В работе над этими за-
конопроектами наши депута-
ты принимали очень активное 
участие.

Особенность моей работы 
была в том, что в силу долж-
ности мне поставили «вертуш-

«Почему опять только 
русские?». Москва собирает 
«Всемирный конгресс рос-
сийских соотечественников»

В Москве 31 октября – 1 
ноября состоится шестой 
Всемирный конгресс рос-
сийских соотечественников, 
проживающих за рубежом, 
под названием «Россия и со-
отечественники: новые вызо-
вы и новые рубежи».

Как информирует МИД 
России, конгресс соберет 
более 400 делегатов из 98 
стран, руководителей феде-
ральных органов власти, а 
также представителей ряда 
регионов России. Конгресс 
должен завершиться приня-
тием итоговой резолюции.

На Северном Кавказе 
возмутились националь-
ным составом участников. 
По мнению черкесских об-
щественников, очень сво-
евременно поднять вопрос: 
почему конгресс соотече-
ственников опять собирает 
только русских и игнорирует 
представителей других наро-
дов России?

А вот согласно МИД Рос-
сии, их не игнорировали – и, 
собственно, не приглашали. 
«Гости» отозвались сами - за-

Можно ли договориться с 
США о продолжении режима 
ядерного нераспространения, 
куда после Сирии смещается 
противостояние России и Аме-
рики, где будут новые войны и 
чего ждать от затихшего проти-
востояния на юго-востоке Укра-
ины в 2019 году? Об этом в ин-
тервью «Фонтанке» рассказал 
член политкомитета «Яблока», 
академик РАН, эксперт по меж-
дународной безопасности Алек-
сей Арбатов.

– Алексей Георгиевич, 2018 
год можно смело назвать го-
дом ускоренного нарастания 
международной напряженно-
сти? Решение США выйти из 
ДРСМД – главное в этом смыс-
ле событие?

– Это конечно очень важное 
событие. Оно плохо венчает пло-
хой год. Но были и другие важ-
ные события: когда наносились 
удары по Сирии, где находились 
наши войска, и все очень волно-
вались, чтобы это не переросло 
в прямой вооруженный кон-
фликт между Россией и США. 
Дважды были такие эпизоды в 
2018 году. С Украиной в Керчен-
ском проливе было вооружен-
ное столкновение, напрямую, в 
открытую, чего раньше не было. 
А теперь еще начинается давле-
ние в американском Конгрессе, 
чтобы направить американский 
военный флот, чтобы он демон-
стративно прошел через Кер-
ченский пролив, тем самым под-
держав Украину политически и 
показав России, что Азовское 
море – не российское внутрен-
нее море и Керченский пролив 
– не российский пролив. И если 
они на это пойдут, то Россия, 
конечно, здесь тоже встанет в 
соответствующую позу и может 
просто начаться война. Так что 
ситуация напряженная. И санк-
ции беспрерывные возобновля-
ются, Скрипали в Лондоне, все 
дела, связанные с химическим 

прав человека: незаконно уво-
лили с работы, завели уголов-
ное дело или посадили, или 
избили, или еще что-то. Вот 
так нас люди воспринимали. 
«Яблоко» – это партия за права 
человека.

- Как складывались от-
ношения «Яблока» с адми-
нистрацией президента в 
разные годы?

Оно всегда было одина-
ково. С администрацией пре-
зидента мы, конечно, всегда 
общались. Это общение но-
сило в основном информа-
ционный характер. Я просто 
не припомню того, чтобы мы 
выполняли какие-то указания 
администрации. Такого не 
было. Более того, даже таких 
указаний нам не пытались де-
лать. Потому что люди-то по-
нимали, с кем они разговари-
вают. В администрации очень 
по-разному разговаривают с 
разными политическими си-
лами. С ЛДПР одним спосо-
бом, с Зюгановым другим, с 
нами третьим. Так или иначе, 
я такой контакт всегда считал 
полезным и правильным. Ведь 
дело не в том, с кем ты ведешь 
переговоры, а с тем, какую по-
зицию ты занимаешь. И самое 
главное, как ты уходишь с этих 
переговоров. Имея свою пози-
цию или позицию того чело-
века, с которым ты разговари-
вал. В этом смысле мы всегда 
занимали одну и ту же пози-
цию. И по нашим действиям 
это же заметно. Тут не надо 
никаких конспирологических 
теорий. Ну, посмотрите, какую 
мы позицию занимаем сейчас, 
например, по Крыму. Это что 
нас администрация президен-
та просила? Или по пенсион-
ной реформе. Ну и так далее… 
Поэтому отношения были, и 
они были нормальными, рабо-
чими. Политика не исключает 
того, что ты ведешь какие-то 
переговоры. Конечно, не все 
они являются публичными. Но 

применительно к нам, я могу 
сказать абсолютно ответствен-
но, что никаких сделок мы не 
заключали никогда. Таких сде-
лок, которые противоречат на-
шей публичной линии.

- Сергей Викторович, вы 
проработали в Думе 10 лет, 
пока там была фракция 
«Яблоко».

Да.

- За это время у вас навер-
няка сложились отношения 
и связи с разными людьми. 
Возможно, были даже каки-
е-то предложения?

Конечно, были предложе-
ния и были возможности, но, 
вы знаете, не хочется говорить 
о своих мотивах, что я хоро-
ший, что я не пошел на эти 
предложения….

- От каких предложений 
было сложнее всего отка-
заться?

Конечно, это предложение 
в правительство, предлага-
ли идти работать на разные 
должности. Причем довольно 
давно еще. С 1990-х годов, 
когда было правительство Чу-
байса-Немцова, тогда они мне 
предлагали тоже. Еще в Совет 
Федерации, каким-то губерна-
тором… Но я вам скажу так: я 
все-таки человек, который не 
любит подчиняться, понимае-
те? С детства. А та работа, ко-
торая предлагалась, это была 
работа чиновником, по сути. 
Было понятно, что это не са-
мостоятельная и не творческая 
деятельность, а работа в некой 
вертикали. Есть люди, которые 
хорошо это выполняют. Про-
сто я по характеру, ну как бы 
такой…нонконформист.

- Как в детстве проявлял-
ся Ваш нонконформизм?

Я помню, что я всегда 
подвергал сомнению любые 
стереотипы и официальные 
доктрины. Будь то в литерату-
ре или в истории. Мне всегда 
хотелось найти скрытые вещи, 
о которых не говорят. В школе 

я много интересовался истори-
ей. И уже тогда мне было по-
нятно, что история ВКПБ и то, 
что о ней пишут в учебниках 
по обществоведению, и теория 
Маркса – это разные вещи. Я 
бы не сказал, что это нонкон-
формизм. Это критическое 
восприятие мира.

- Чего вы ждете от 
«Яблока»? 25 лет уже поза-
ди, что впереди?

От «Яблока» прежде всего 
я жду прихода новых ярких, 
молодых, творческих сил. А 
люди пойдут, когда у нас бу-
дут результаты, когда у нас 
усилится влияние. Поэтому 
это вопрос, который не имеет 
универсального решения. Но 
партия должна, конечно, обно-
виться. Это главное.

- Но если молодые люди 
хотят делать карьеру, на-
верное, они пойдут в другую 
партию.

Да, наверное, кто-то меч-
тает о карьере, кто-то хочет 
известности, больше возмож-
ностей, в том числе и финан-
совых. Но, так или иначе, это 
не все, что нужно людям. Не-
которым нужна просто твор-
ческая, хорошая работа, ат-
мосфера и осознание себя как 
часть какого-то важного дела. 
Потому что это дает самоува-
жение. Поэтому люди прихо-
дят, несмотря на то, о чем вы 
говорите. Несмотря на то, что 
мы не даем должности… Мы 
даем, скорее, угрозы для себя, 
потому что членов «Яблоко» 
преследуют в очень многих 
регионах. В Москве в мень-
шей степени, потому что тут 
близко все-таки начальство, но 
по регионам это происходит 
сплошь и рядом.

- Сергей Викторович, по-
чему вас называют «серым 
кардиналом» «Яблока»?

Пауза.
- Ну, не знаю, наверное, 

потому что это часть моей 
работы, и она не является 
публичной, то, что связано с 
финансированием, с разными 
переговорами. А когда люди 
что-то точно не знают, они ино-
гда преувеличивают значение 
тех или иных возможностей. 
Ну какой я «серый кардинал»? 
Да, я знаю Явлинского очень 
давно, у нас очень хорошие, 
доверительные, открытые от-
ношения, и он прислушивает-
ся к тому, что я говорю. Но я 
не единственный такой, я вас 
уверяю в этом.

Окончание. Начало на стр.1 ку»: АТС-2 и АТС-1. Можно 
было позвонить Генеральному 
прокурору напрямую или ми-
нистру внутренних дел, или 
какому-нибудь губернатору. И 
я это часто делал. Я помню, 
звонил по этой «вертушке» 
военному коменданту Чечни в 
1995 году. А по «вертушке» со-
ветские, уже российские тогда 
чиновники, которые остались 
советскими по духу, по-дру-
гому воспринимали такие раз-
говоры, обращения, чем если 
это идет по обычной почте 
или, тем более, от какого-то 
малоизвестного человека. 
Мы пользовались тогда таким 
«административным ресур-
сом» для того, чтобы помогать 
людям. Мы получали очень 
много разных обращений и 
просьб. Например, отпустите 
человека, почему арестовали 
и т.д. Часто разговоры были о 
том, что люди просто пропа-
дали бесследно. Правозащит-
ники их находили в каких-то 
казематах, обращались ко мне, 
а я, соответственно, трансли-
ровал эти просьбы дальше.

- Пропадали именно в 
Чечне?

В основном в Чечне, да. 
Тогда это была самая горя-
чая точка. Кроме того, при-
ходилось защищать и членов 
партии. И просто людей де-
мократических убеждений, 
которые высказывали свое 
недовольство или проводили 
какие-то акции. Когда у нас 
были полномочия в Думе, я 
имел возможность задать пря-
мой вопрос, обратиться непо-
средственно. Я имею в виду к 
власти, это и ФСБ, и милиция, 
и другие силовые структуры.

- Обычным людям удава-
лось помогать?

Конечно. Естественно, это 
не было безразмерным. Может 
быть, нескольку десятков чело-
век вот таким образом удалось 
помочь. Но интересно знаете 
что? Как люди представляют 
себе политиков. В Думе был 
отдел по работе с письмами. 
Каждая фракция направляла 
туда своего представителя. В 
этом отделе работал посто-
янно наш сотрудник. И она 
время от времени проводила 
анализ, давала отчет о содер-
жании просьб, обращений. И 
что любопытно – 90% обраще-
ний, которые приходили ком-
мунистам, касались зарплат, 
а в «Яблоке» 90% обращений 
были связаны с нарушениями 

оружием, с хакерскими атаками. 
Год был плохой.

– 2019-й, судя по тому, что 
вы сказали, будет еще слож-
нее?

– Здесь непредсказуемо, но 
зависит все от государственных 
лидеров. Если они поставят пе-
ред собой цель соревноваться, у 
кого галифе шире, тогда следу-
ющий год может быть не просто 
плохой, а исключительно опас-
ный. Если же они поймут, что 
лучше все же играть на пониже-
ние ставок, всем от этого будет 
выигрыш, тогда следующий год 
может быть более спокойным. 
Хотя пока признаков этого я не 
вижу.

– В чьих руках решение 
этих вопросов? Это все еще 
удел стран G8 или уже скорее 
G20?

– Ни G8, ни G20 ничего в 
данном случае не решают. Ре-
шают Москва и Вашингтон. 
Еще подтягивается Пекин в не-
которой степени, но он все-таки 
удерживает свои противоречия с 
США в рамках экономики и тор-
говли, не переводя это в сферу 
военного противостояния.

– Про договор о ракетах. 
Россия пытается сопротив-
ляться через Совбез ООН по 
этому вопросу. Как ситуация 
может быть скорректиро-
вана дальше? Стоит ждать 
новых договоренностей между 
Россией и США, а также дру-
гими ядерными державами?

– С другими ждать нечего, 
никто из них присоединяться 
к договору не собирается, и у 
них есть очень весомые и убе-
дительные для этого резоны. 
Этот договор был двусторон-
ним и останется двусторонним. 
Альтернатива только в том, что 
этого договора может вообще не 
быть, если Соединенные Штаты 
его денонсируют, как они и при-
грозили.

– А какой тут торг сейчас 
идет? Многие считают, что 
договор де-факто уже не рабо-
тает, но у вас я слышу опти-
мизм.

– Что значит не работает? 
Никто пока ничего не развер-
тывает (ракеты малой и средней 
дальности в зонах подлета до 
стратегических объектов ве-
роятного противника. – Прим. 
ред.), и формально никто из до-
говора не вышел. Из него можно 
выйти, только заявив об этом, 
передав соответствующую ноту, 

и только через 6 месяцев после 
этого. И этот срок еще даже не 
начался. Они дали 60 дней. В на-
чале февраля эти 60 дней завер-
шатся. Со стороны союзников 
идет очень большое закулисное 
давление не торопиться, не заго-
нять Россию в угол. Не превра-
щать это в ультиматум, который 
Россия вынуждена будет гордо 
отвергнуть. Внутри США при 
всей нелюбви американского 
Конгресса как к Трампу, так и к 
Путину несколько десятков се-
наторов подписали письмо – об-
ращение к Трампу, где сказано: 
«Да, Россия нарушает договор. 
Но выходить из него нельзя, 
надо с Россией терпеливо вести 
переговоры и решать вопрос ди-
пломатическим путем». Китай, 
хотя сам не является участни-
ком, против выхода из договора 
России и США. Так что это еще 
не законченная песня. Но дело 
идет к тому, что шансы на кру-
шение договора растут.

– Очевидно, январский де-
мократический Конгресс нам 
ускорение к февралю организу-
ет? Все ждут новый санкци-
онный удар.

– Нет, не организует, потому 
что Демократическая партия, а 
до этого демократический пре-
зидент Обама как раз высоко 
ценят договоры по контролю 
над вооружением. В отличие 
от Трампа и Республиканской 
партии. И демократический 
Конгресс, скорее всего, примет 
постановление с обращением 
к Трампу не выходить из дого-
вора. Когда отношения плохие, 
эти договоры важны. Когда мо-
жет начаться гонка вооружений, 
вооруженный конфликт, они 
гораздо важнее, чем в мирное 
время, когда о них все забывают.

– На суше на границе с 
Украиной снова не запылает в 
2019-м?

– Я почти уверен, что во-
оруженные силы Украины не 
начнут наступление, как это 
они сделали летом 2015-го. 
Когда был первый этап пря-
мой войны. Но столкновения в 
море возможны. И это может 
выплеснуться и на берег. На-
пример, ополчение донецкое 
и луганское решит, что надо 
наступать, раз там в море та-
кая напряженность, надо про-
ложить сухопутный проход в 
Крым. Я это скорее готов допу-
стить.

Окончание в след.номере

«НУ КАКОЙ Я «СЕРЫЙ КАРДИНАЛ?» АЛЕКСЕЙ АРБАТОВ: ПРОТИВОСТОЯНИЕ С США 
МОЖЕТ СМЕСТИТЬСЯ К НАШИМ ГРАНИЦАМ

ГЛАВА ЦЕНТРА МЕЖДУНАРОДНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ РАН – ОБ УГРОЗАХ 2019 ГОДА

БУДЕМ ЖИТЬ НА КАВКАЗЕ 
ТАК, КАК ПРОГОЛОСОВАЛИ
достаточно организовано, 
чтобы воспользоваться ме-
ханизмом выборов для осу-
ществления эффективного 
контроля над органами го-
сударственной власти, над 
бюрократией.

В более чем тысячелет-
ней истории Российского 
государства только послед-
ние сто лет отмечены суще-
ствованием республикан-
ской системы правления, 
сменившей монархическую 
форму государства. Но сама 
по себе республиканская 
система власти не равно-
значна демократии – выбо-
ры в Советы всех уровней 
регулярно проходили и в 
Советском Союзе, что не 
делало его демократиче-
ской страной.

Если внимательно при-
смотреться к новейшей 
истории Российского госу-
дарства – настоящие демо-
краты никогда не приходи-
ли в нем к власти. Этим, в 
первую очередь, и объяс-
няется слабое развитие в 
нашей стране элементов 
гражданского общества. 
Нельзя же в самом деле 
считать демократией тот 
«беспредел», охвативший 
страну в период прези-
дентства Бориса Ельцина. 
Скорее можно поверить в 
то, что выходцы из старых 
партийно-советских кадров 
и примкнувшие к ним псев-
до-либералы, оперативно 
вставшие под демократи-
ческие знамена, сознатель-
но скомпрометировали де-

мократические ценности в 
глазах российского народа. 
На самом деле они и не 
собирались перестраивать 
государство на их основе – 
без них гораздо сподручнее 
сохранить власть на долгие 
годы.

Фактически было сдела-
но все возможное для того, 
чтобы истинные демократы 
никогда не пришли к вла-
сти.

Для того, чтобы выйти 
из этого порочного круга, 
нашей стране нужно вос-
пользоваться главным ин-
струментом модернизации 
– демократией.

А оно российским чи-
новникам надо? Как же они 
при демократии будут вечно 
переизбираться и разворо-
вывать страну?

А для создания види-
мости функционирования 
в стране демократических 
процессов служат «ручные» 
политические партии, до-
пущенные в Государствен-
ную Думу. Еще во время 
последних президентских 
и парламентских выборов 
мы пытались донести до из-
бирателей простую мысль 
– в Российской Федерации 
существует одна единствен-
ная демократическая пар-
тия – «Яблоко». Все другие 
– фикция. Судя по итогам 
выборов – основная масса 
избирателей нам не пове-
рила.

А это значит, что теперь 
мы будем жить так, как тог-
да проголосовали…

А. К. Сидаков

Окончание. Начало на стр.1

VII «ЕДИНЫЙ КАВКАЗСКИЙ ФОРУМ»– 
ПЛАТФОРМА ДЛЯ ДИАЛОГА

выборов глав регионов на 
Северном Кавказе.

На фото: Маргарита Кулова.

Депутат пятого созыва 
Парламента Республика Се-
верная Осетия-Алания, кан-
дидат экономических наук 
Маргарита Кулова выступи-
ла с докладом по данной про-

блеме.
«Прямые выборы – это 

очень важный демократиче-
ский институт. В том случае, 
если выборы проходят так, 
как они должны проходить, 
то действительно выпол-
няются принципы альтер-
нативности, прозрачности, 
справедливости. Институт 
прямых выборов имеет боль-
ше преимуществ. Это долж-
на быть не имитация, люди 
хотят изменений, некоторые 
связывают эти изменения 
с действием эффективного 

института прямых выборов. 
Нам нужно, чтобы граждане 
имели право выбора».

«Власть должна быть 
сменяемой. Какой бы она 
хорошей не была, она надо-
едает», - заявил заместитель 
председателя правления 
ДРОО «Союз защиты прав 
и свобод народов, человека 
и гражданина» Руслан Расу-
лов.

Мнение участников фо-
рума было единым в том, 
что: «народы республик Се-
верного Кавказа лишены 
возможности избрания главы 
региона, лишены прав смены 
власти – власть не выбирает-
ся, а назначается.

Участники форума обра-
тились к президенту РФ В. В. 

Путину, к Госдуме РФ и Пра-
вительству РФ с предложени-
ем ратифицировать Деклара-
цию ООН о правах коренных 
народов, одобренную Гене-
ральной Ассамблеей ООН 11 
сентября 2007 года.

По завершению работы 
форума, Валерий Борщев, 
Нелля Раджабова, Валерий 
Хатажуков, Евгений Витиш-
ко, Мухамед Черкесов и Ваха 
Чапанов были награждены 
дипломами и ценными по-
дарками.

Участники «Единого Кавказского форума».

Окончание. Начало на стр.1

КАВКАЗЦЕВ НЕ ПРИГЛАСИЛИ
интересовались уже предло-
женными темами: «Сохране-
ние русской идентичности: 
поддержка русскоязычного 
образования», «Защита прав 
и законных интересов соот-
ечественников», «СМИ Рус-
ского зарубежья в современ-
ном мире», «Роль молодежи 
в консолидации общины», а 
также «Экономическое со-
трудничество России с зару-
бежными странами и сооте-
чественниками».

Как пояснили «Кавказ. 
Реалии» во внешнеполитиче-
ском ведомстве, желающие 
участвовать должны были 
послать свою заявку в По-
сольство РФ или загрануч-
реждения, где они находят-
ся, согласовать свое участие 
или попросить включить их 
в состав делегации, которая 
будет направляться от этой 
страны. Только вот извеще-
ние о грядущем мероприя-
тии получилось каким-то вы-
борочным: одним сообщили, 
другим – нет.

«Мы не делим по наци-
ональностям и по граждан-
ству», - утверждает предста-
витель российского МИД 
Илья Дорофеев.

«Проблем других наро-
дов в повестке нет»

Одна из важнейших при-
чин для недовольства – по-
вестка дня мероприятия: в 
названиях тем явно домини-
рует слово «русский».

По мнению руководите-
ля Краснодарского «Адыгэ 
Хасэ» Аскера Сохта, должны 
быть заданы темы, представ-
ляющие интерес для других 
народов.

«А черкесскую или татар-

скую идентичность сохра-
нять не надо? Координаци-
онные советы существуют 
при посольствах России в 
Турции, Сирии, Иордании 
и других странах. Для того, 
чтобы черкесские, татарские, 
чеченские НПО зарубежья 
привлекались, МИД России 
должен заинтересовать их 
соответствующими темами 
для обсуждения на конгрес-
се. Если задаются темы эт-
но-культурного сохранения 
русских за рубежом, соответ-
ственно на местном, страно-
вом уровне отсекаются все, 
кто это этой тематикой не за-
нимается», - говорит черкес-
ский общественник в беседе 
с «Кавказ. Реалии».

Он отмечает, что именно 
проблемы других народов 
России, проживающих за ру-
бежом, в повестке конгресса 
нет.

«То, что они говорят, это 
лукавство. Они задают тему 
сохранения русской этниче-
ской идентичности, и тут же 
говорят: мы людей не делим 
по национальному призна-
ку», - считает Сохт.

Главу «ЧеркесФеда» в 
Турции Нусрета Баша никто 
на конгресс не приглашал.

«С нами оттуда никто не 
работает. Если бы нам дали 
знать, что состоится этот 
конгресс – наши делегаты 
обязательно бы участвова-
ли, чтобы рассказать им о 
волнующих нас вопросах. 
Нам не нравится политика 
России относительно черке-
сов. Большая часть черкесов 
разбросана в диаспоре. Кав-
каз – наша родина. Россия 
закрывает глаза и не видит 

черкесов. И мы с этим не со-
гласны», - говорит Баш.

Лидер «Адыгэ Хасэ» Ка-
бардино-Балкарии Хафицэ 
Мухамед тоже отмечает, что 
их о конгрессе не известили. 
При этом «наши контакты 
известны и лежат в интерне-
те».

Вторят им и в черкесском 
«Хасэ» Германии. Как отме-
тили представители евро-
пейских черкесов, по поводу 
Всемирного конгресса в Мо-
скве они не обладают ника-
кой информацией и никаких 
приглашений не получали. 
Что касается тематики ме-
роприятия, то «никакой рус-
ский язык и обсуждение его 
проблем нас не интересует».

По словам Омара Тамзо-
ка, бывшего руководителя 
«Хасэ» в Германии, местные 
черкесы хотят «быть востре-
бованными в международ-
ных структурах, принимать 
участие в интересах черке-
сов России, сохранять и раз-
вивать родной (черкесский) 
язык и культуру, традиции, 
исторические знания о чер-
кесах в Европе, а также спо-
собствовать развитию при-
ему студентов на Северном 
Кавказе».

Собеседник дополнил, 
что он был единственным де-
легатом черкесской диаспоры 
в Германии, участвовавшим в 
2011 году на встрече с депута-
тами Госдумы России, где он 
обозначал вопросы сохране-
ния языка, а также репатриа-
ции черкесов. «Однако, после 
2011 года ничего не измени-
лось, все осталось также», - 
поясняет Омар Тамзок.

Лариса Черкес
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Общее собрание членов 
Московской Хельсинкской 
группы (МХГ) определило 
троих сопредседателей пра-
возащитной организации. 
Ими стали Валерий Борщёв, 
Вячеслав Бахмин и Дмитрий 
Макаров. Об этом сообщает-
ся на сайте МХГ. Ранее ор-
ганизацию с 1996 года и до 
конца своей жизни возглав-
ляла правозащитница Люд-
мила Алексеева.

Правозащитник и со-
председатель МХГ Валерий 
Борщёв рассказал НСН об 
основных направлениях де-

ПЫТКИ И МИТИНГИ. БОРЩЁВ НАЗВАЛ ПРИО-
РИТЕТЫ В РАБОТЕ ХЕЛЬСИНКСКОЙ ГРУППЫ

«В последнее время Мо-
сква стала благосклонно от-
носиться к возвращению в 
Россию семей джихадистов, 
уехавших в самом начале си-
рийского восстания. В конце 
декабря 30 детей в возрасте 
от 3 до 15 лет, главным об-
разом уроженцев Дагеста-
на, приземлились в военном 
аэропорту «Жуковский» в 
Московской области, они 
прилетели из Ирака, что-
бы встретиться со своими 
бабушками и дедушками, 
- сообщает Le Figaro. - До 
конца января еще 35 несо-
вершеннолетних должны 
быть возвращены из Ирака 
- из общего числа в 85 чело-
век, находящихся в Ираке. 
Получив кредит доверия от 
Владимира Путина, лидер 
Чеченской республики Рам-
зан Кадыров находится на 
передовой таких операций. 
«Женщины и дети должны 
быть возвращены в Россию, а 
виновные ответят перед зако-
ном в России. Дети ни в чем 
не виноваты. У них не спра-
шивали, где хотят родиться», 
- обосновывает он свои дей-
ствия.

«Первые относительно 
упорядоченные свидетель-
ства по этому вопросу, поя-
вившиеся в России, связаны с 
Ираком. Такие свидетельсвта 

11-12 декабря 2018 г. в 
г. Владикавказ (Республика 
Северная Осетия-Алания) 
участники VII «Единого 
Кавказского Форума» право-
защитников Северного Кав-
каза обсудили актуальные на 
сегодняшний день вопросы, 
в том числе проблему кор-
рупции на Северном Кавказе 
— как угрозу национальной 
безопасности нашей страны. 
В контексте обсуждаемого 
вопроса, участники фору-
ма приводили в пример си-
туацию складывающуюся 
в настоящее время вокруг 
бывшего члена Совета Фе-
дерации от исполнительной 
власти Карачаево-Черкес-
ской Республики Дерева Вя-
чеслава Эдуардовича, в отно-
шении которого в марте 2018 
года избрана мера пресече-
ния в виде заключения под 
стражу по уголовному делу, 
возбужденному на основа-
нии событий, которые якобы 
имели место, более 10-ти лет 
назад.

Абсолютно не имея на-
мерения влиять на ход след-
ствия и не ставя под сомне-
ние правомочность органов 
по возбужденному делу, 
надеемся, что те обстоятель-
ства, которыми апеллируют 
следственные органы, не 
найдут своего подтвержде-
ния в ходе судебного разби-
рательства, поскольку Дерев 
Вячеслав Эдуардович, всегда 

Наше молчание вчера и сегодня 
на форуме было продиктовано ис-
ключительно этическими соображе-
ниями. Нормы культуры поведения в 
публичном месте народа, которого мы 
представляем здесь, не позволяют нам 
«выступать со своим мнением там, где 
тебя об этом не просят». Тем более мы 
видим здесь тех, кто приехал издалека 
со своей болью и надеждой высказать-
ся. Было не приемлемо для нас (опять 
же с этической и нравственной сто-
роны) отнимать у них такую возмож-
ность. Но если вы предлагаете нам 
выступить, то мы с благодарностью 
принимаем это предложение.

Разумеется, у нас есть свое мне-
ние по всем 4 вопросам повестки фо-
рума, но я бы хотел остановиться на 
тех, что являются для нас наиболее 
важным. В первую очередь, это ка-
сается вопроса о межнациональных 
отношениях.

Я думаю, что в силу обстоя-
тельств, сложившихся в последние 
десятилетия, ни один народ на Кав-
казе так хорошо не понимает необ-
ходимость мира и согласия между 
народами, как мы, чеченцы. Я говорю 
так в силу нашей памяти о том вре-
мени, когда мы ОСТАЛИСЬ ОДНИ 
НА ЭТОЙ ЗЕМЛЕ против страшной 
разрушительной силы. Вы знаете, о 
чем я говорю. Вы тоже помните эти 
времена.

Конечно, я не снимаю вины за 
прошедшее и с нашего народа. Я про-
сто подтверждаю еще раз – нет альтер-
нативы согласию и миру между наро-
дами. Мы заплатили страшную цену, 
чтобы иметь право сказать об этом, 
как о высшей ценности для каждого 
народа и для каждого человека в от-
дельности. Если мы будем искать дру-
гие решения, мы снова и снова будем 
переживать трагические события. Вы 
ошибаетесь, если думаете, что закрыв 
проблему Чечни, мы обезопасили себя 
в будущем от конфликтов в других 
точках Северного Кавказа. У врагов 
нашего государства достаточно ресур-
сов и информационной базы, чтобы 
взорвать ситуацию в любом субъекте. 
Это не просто мысль. Это – утвержде-
ние!

Что же касается вопроса взаи-
моотношениях между чеченцами и 

поведением местных 
чиновников. Поверьте – 

как только из состава России 
будут изгнаны республики 
Северного Кавказа, тут же 
возникнет лозунг «Хватит 
кормить Сахалин и Дальний 
Восток» и далее по списку 
субъектов Федерации, пока не 
останется одна Московия.

Вернемся, однако, к Че-
ченской Республике и той ин-
формационной войне, которая 
развязана против нее. Самое 
примечательное, что главным 
объектом нападок стал дей-
ствующий Глава республики. 
И это требует объяснения. 
Действительно, принятый им 
стиль правления чрезвычайно 
далек от общеевропейского 
стандарта политического де-
ятеля. Но не будем забывать, 
что руководит он регионом 
со специфическим укладом 
жизни, неразвитой экономи-
кой, застарелыми еще с со-
ветских времен социальными 
проблемами и реально суще-
ствующим террористическим 
подпольем. Европа и Америка 
только сейчас начинают ощу-
щать на себе влияние постоян-
ной террористической угрозы, 
а что касается их экономиче-
ских и социальных проблем, 
то, как говорится, нам бы их 
заботы…

Но давайте сознательно 
оставим в стороне проблему 
терроризма – просто конста-
тируем, что американская 
специальная тюрьма в Гуанта-
номо существует до сих пор, а 
используемые сотрудниками 
американских спецслужб ме-
тоды «интенсивного допроса» 
негласно стоят на вооружении 
всех спецслужб мира. В любом 
случае, жесткость руководства 
Чеченской Республики (как 
и соседних с ней Дагестана и 
Ингушетии) в отношении про-
явлений терроризма нельзя не 
признать оправданной.

Давайте обратим внима-
ние на следующее немаловаж-
ное обстоятельство. В вину 
руководству Чечни ставит-
ся все, начиная от высокого 
уровня безработицы до гоне-
ний на политических оппо-
нентов и правозащитников. 
При этом ни слова о реальных 
проблемах, стоящих перед 
республиканской экономи-
кой и причинах, их породив-
ших. Достаточно сказать, что 
вплоть до последнего времени 
нефть, главное богатство Че-
ченской Республики, находи-
лась в полном распоряжении 
кампании «Роснефть».

КАКОЙ ВИДИТСЯ ЧЕЧНЯ ИЗВНЕ И ИЗНУТРИ
Напомним и о том, что 

самые важные инициативы 
руководства Чечни в сфере 
экономики, например, по соз-
данию особых условий пред-
принимательской деятельно-
сти на территории Чеченской 
Республики – не находили 
поддержки федерального цен-
тра. Республику, экономиче-
ский потенциал которой был 
практически полностью унич-
тожен, да еще и с ярко выра-
женной национальной специ-
фикой – Москва предложила 
восстанавливать на общих для 
всей страны условиях. Выпол-
нив за несколько лет поистине 
гигантский объем восстанови-
тельных работ, республикан-
ская власть доказала свою эф-
фективность в экстремальных 
условиях, хотя ей и приходи-
лось прибегать к мобилизаци-
онным методам организации 
восстановительных работ.

Способность Главы Че-
ченской Республики решать 
самые сложные проблемы 
создало ему репутацию чело-
века, умеющего добиваться 
поставленной цели в самых 
сложных условиях. Поэтому 
когда нам предлагают сосре-
доточиться на личных каче-
ствах Р. Кадырова, это, прежде 
всего, означает стремление 
вывести из поля зрения все 
положительное, что ему уда-
лось совершить как первому 
руководителю. По сути, нам 
предлагают закрыть глаза на 
сегодняшнюю Чеченскую Ре-
спублику и немалые достиже-
ния ее народа.

Нельзя обойти внима-
нием и вопрос о непростых 
отношениях руководства Че-
ченской Республики с той ча-
стью политического спектра, 
которая претендует на роль 
если не политической, то мо-
рально-нравственной оппози-
ции, делая особый акцент на 
соблюдении прав человека. 
Однако при внимательном 
рассмотрении становится 
очевидным, что в основе кон-
фликта лежит политическая 
ангажированность ряда орга-
низаций, позиционирующих 
себя как правозащитных. И 
дело тут не только в преслову-
тых деньгах западных и иных 
спонсоров. Собственный опыт 
Чеченской Республики, как и 
опыт многочисленных «цвет-
ных» революций последних 
двух десятилетий наглядно 
свидетельствует, что причина 
возникновения массовых про-
тестных движений далеко не 
всегда связана с реальными 
социальными проблемами, та-

кими как бедность, отсутствие 
социальных лифтов и т.п. 
Гораздо чаще недовольство 
своим положением вызыва-
ется завышенными ожидани-
ями, которые формируются 
под влиянием массированной 
информационной обработки, 
в результате которой любой, 
даже самый незначительный 
повод может стать спусковым 
механизмом политического 
переворота. Так, «чеченский 
кризис» начинался с протестов 
экологов против строитель-
ства в г. Гудермес биохимиче-
ского завода. При этом имен-
но внешний фактор, влияние 
которого на формирование 
объективных предпосылок 
недовольства – минимально, 
играет ведущую роль инфор-
мационном сопровождении 
антиправительственных акций 
и в обеспечении победы оппо-
зиционных сил.

Именно этим объясняет-
ся решительное неприятие 
руководством Чеченской Рес-
публики любых проявлений 
«внесистемной» оппозицион-
ности. Слишком дорогой це-
ной досталась чеченскому на-
роду нынешняя стабильность, 
которая, кстати, говоря, при 
всех издержках авторитарной 
модели власти, сложившей-
ся не только в Чечне, но и в 
России в целом, – открывает 
перед страной возможность 
эволюционного развития. И 
этой возможностью нельзя 
пренебрегать.

По настоящему главную 
проблему для эволюции 
общероссийской государ-
ственной системы в сторону 
демократизации создает не 
существующая авторитарная 
модель власти, а состояние 
самого российского обще-
ства, в котором маргинализа-
ция широких слоев привела к 
распаду социальных связей 
и утрате четкой стратифи-
кации общества. Особенно 
это заметно в национальных 
республиках Северного Кав-
каза, этнические сообщества 
которых распались на ряд 
горизонтальных сегментов, 
слабо связанных между со-
бой и над всеми которыми 
довлеет государство. Но с 
другой стороны сильное го-
сударство удерживает обще-
ство от возвращения к анар-
хии, характерной для первых 
лет существования современ-
ной России.

Поэтому в российском об-
ществе налицо потребность 
в сильной власти, способной 
быстро и эффективно реаги-

ровать на те или иные вызо-
вы. Именно этим объясняется 
устойчивая личная популяр-
ность В. В. Путина в общерос-
сийском масштабе и популяр-
ность Р. Кадырова в Чеченской 
Республике.

Для полноты картины 
нельзя не упомянуть и о до-
стижениях руководства Чечен-
ской Республики в приоритет-
ных для него направлениях: 
в рамках РФ, в рамках всего 
Кавказа, в так называемом 
«западном мире» и, наконец, 
мусульманском мире. Что мы 
имеем. Во-первых, Чечня ста-
ла полноправным субъектом 
РФ и развитие связей, как с 
федеральным центром, так и 
напрямую с отдельными субъ-
ектами федерации происходит 
по восходящей линии.

Во-вторых, в отношениях 
со всеми северокавказскими 
соседями больше нет серьез-
ных проблем, а имеющиеся 
вполне решаемы. Что нагляд-
но показало законодательное 
закрепление административ-
ной границы с Республикой 
Ингушетия.

В-третьих, несмотря на 
признание легитимности су-
ществующей в Чеченской Ре-
спублике власти, отношение 
западного мира к Чечне во 
многом определяется непри-
ятием проводимой ее властя-
ми политики по возрождению 
традиционных для чеченско-
го общества морально-этиче-
ских ценностей, во многом не 
совпадающих с современным 
западным образом жизни.

В четвертых, активная 
внешнеполитическая дея-
тельность Главы Чеченской 
Республики показывает, что 
Чечня обрела свое место в 
мусульманском мире и играет 
роль одного из звеньев, свя-
зывающих Россию с ислам-
ским Востоком. Достаточно 
сказать, что именно Р. Кады-
ров инициировал и организо-
вал поиск и возвращение на 
родину российских женщин 
и детей, ставших жертвами 
военных действий в Ираке и 
Сирии.

Что можно сказать в за-
ключении? В оценке ситуа-
ции, сложившейся не только 
в Чеченской Республике, но и 
на всем российском Северном 
Кавказе главное отступить от 
навязываемых через СМИ и 
социальные сети стереотипов, 
отбросить в сторону эмоции и 
руководствоваться объектив-
ными критериями.

Кандидат исторических 
наук Э. Х. Хасмагомадов

ВЫСТУПЛЕНИЕ НА VII «ЕДИНОМ КАВКАЗСКОМ ФОРУМЕ» Н. М. ЭЛЬСУНКАЕВА 
(ЧЕЧЕНСКАЯ РЕСПУБЛИКА)

ингушами, который поднимался вче-
ра в ходе прений, то я со всей ответ-
ственностью заявляю – НЕТ МЕЖДУ 
НАШИМИ НАРОДАМИ НИКАКИХ 
ПРОБЛЕМ, НЕ БЫЛО И НЕ БУДЕТ.

У нас одна история, язык, культу-
ра, традиции, религия. У НАС ОДНО 
ЦИВИЛИЗАЦИОННОЕ ПРОСТРАН-
СТВО. Что касается самой границы, 
то она не является для нас высшей 
ценностью и носит всего лишь услов-
ный характер. Мы об этом говорили 
с самого начала, подтверждаем это 
и сейчас. И даже если с чеченской 
стороны были какие-то локальные 
попытки раскачать ситуацию, то они 
немедленно пресекались в жесткой 
форме и будут пресекаться впредь. Не 
позволено никому пренебрежительно 
относиться к духовному и культур-
ному наследию наших отцов, наших 
предков.

Опыт моего поколения и опыт 
наших предков дает прекрасные при-
меры решения любых проблем между 
нашими народами.

В свое время я учился в городе 
Ярославле. Нас было около 30 юно-
шей. Старшим из нас по возрасту был 
ингуш Арсельгов Хаджимурат. Мы 
беспрекословно слушались его и он 
осознавая в полной мере свою ответ-
ственность перед нашими родителя-
ми, достойно прошел с нами все эти, 
далеко не легкие, студенческие годы. 
Я не знаю, как сложилась его судь-
ба после института. Мы не виделись 
больше. Но все эти 38 лет я берегу 
память о нем. Это не единственный 
факт моей жизни. Есть множество и 
множество таких примеров, которые 
подчеркивают особенность наших от-
ношений. Поэтому я попросил бы вас 
всех, когда обсуждается этот вопрос, 
не переносить возникшую проблему в 
плоскость отношений между нашими 
народами. Мы один народ. Мы свои 
люди. Мы – вайнахи. Если кто-то со-
мневается в этом, пожалуйста, приез-
жайте к нам, чтобы в своими глазами 
убедиться в этом.

Здесь говорили о том, что у нас, 
чеченцев, существуют еще и пробле-
мы с казаками и народами Дагестана. 
Мы в курсе, что в СМИ и соцсетях 
муссируются различные слухи, но 
наше отношение к этим слухам оста-

ется адекватным. Нет у нас никаких 
острых вопросов с казаками. Во вся-
ком случае, информационные вбросы 
в соцсетях не вызвали в чеченском об-
ществе никакого резонанса.

Нет у нас также никаких проблем 
с дагестанскими народами. И не мо-
жет быть. На территории Чеченской 
Республики проживают не менее 400 
тыс. представителей народов Дагеста-
на, давно и прочно интегрировавших-
ся в чеченское общество. Аварцы, дар-
гинцы, кумыки, лакцы, табасаранцы и 
другие народы. Это касается и черке-
сов, кабардинцев, балкарцев, карача-
евцев, адыгов. Нет ни одного народа 
на Кавказе, кто не был бы представлен 
в чеченском обществе. Ни одного! 
Они неотъемлемая часть нашего об-
щества и народа.

Я понимаю вас и вижу в чем 
причина. Есть огромная зависимость 
от информационных потоков, кото-
рые влияют на массовое сознание. 
Большая часть этих потоков носит 
агрессивный характер, так как фор-
мируются силами, нацеленными на 
разрушение нашего мира. Есть толь-
ко один способ противостоять этой 
силе. Надо просто думать логически 
и критически относиться к любой ин-
формации, чтобы не стать объектом 
манипуляций со стороны операторов 
информационных потоков, которых 
по большому счету мало волнуют 
наши проблемы. У них свои цели и за-
дачи. И пока мы подвержены манипу-
ляциям, мы будем оставаться простым 
инструментом в их руках.

Хочу верить, что наш сегодняш-
ний разговор станет первым шагом на 
пути восстановления «реальной ре-
альности» в нашем сознании. Разве не 
живем сегодня в пространстве иска-
женной реальности? Разве это не так?

Все, что мы делаем, должно сле-
довать главному принципу. Когда мы 
выступаем на публике, пишем статьи, 
говорим с экранов телевидения – мы 
все должны говорить о том, что нас 
объединяет и отказаться от того, что 
нас разъединяет.

По существу, речь идет о необ-
ходимости создания новой инфор-
мационной среды, которая будет 
утверждать высшие духовные и нрав-
ственные начала и идеалы. Это очень 

важно для тех поколений, что придут 
после нас. Мы их бросили на произвол 
судьбы.

Мы говорили о глобализации. 
Наша молодежь изолирована от феде-
ральных СМИ, телевидения и кинема-
тографа. Это объективная реальность. 
Невозможно смотреть телевизор. В 
моем доме телевизор для детей от-
ключен в 2012 году, когда стало оче-
видным, что он представляет реаль-
ную угрозу не только воспитанию в 
семье, но и психическому здоровью. 
Особенно, когда на экранах появились 
различные ток-шоу и телесериалы, 
разрушающие духовное пространство 
нашего государства, точнее – добива-
ющие его последние остатки. Благо-
даря этим разрушительным информа-
ционным потокам значительная часть 
чеченской молодежи не воспринимает 
Москву как столицу своего государ-
ства, своей страны. Это не издержки 
в работе правительственных структур 
и общественных институтов в респу-
блике. В этом смысле, в Чеченской Ре-
спублике ведется огромная системная 
работа по воспитанию подрастающей 
молодежи в лучших национальных 
традициях, но в тоже время информа-
ционная политика ведущих федераль-
ных СМИ и телевидения навязывает 
нашей молодежи ценности с другими 
смыслами.

Если мы хотим сохранить един-
ство нашего многонационального го-
сударства, а оно необходимое условие 
для нашего развития –экономического, 
духовного, образовательного, культур-
ного – нужно сделать так, чтобы феде-
ральный центр проповедовал бы высо-
кие идеалы, о не ксенофобию, разврат, 
бандитизм и насилие.

Я не вижу предпосылок, что что-
то можно изменить в этом направле-
нии. Поэтому мы вынуждены и долж-
ны сами заняться самой важной и 
необходимой для мира в нашем реги-
оне задачей – создать такую ценност-
ную платформу, которая обеспечила 
бы условия для нашего единства.

Я не просто думаю, я в этом аб-
солютно убежден, что решение других 
вопросов – коррупции, экологии, пря-
мых выборов – поднятых сегодня на 
нашем форуме, напрямую зависит от 
того, сможем ли мы решить эту задачу.

Генеральному прокурору Российской Федерации
Чайке Юрию Яковлевичу.

Председателю Верховного Суда Российской Федерации
Лебедеву Вячеславу Михайловичу.

Председателю Следственного комитета
Российской Федерации 

Бастрыкину Александру Ивановичу.
был примером успешного 
предпринимательства, всю 
свою жизнь реализующего 
крупные и успешные бизнес 
- проекты, которые продол-
жают успешно развиваться в 
статусе социально значимых 
субъектов регионального 
предпринимательства. Пред-
приятия созданные Деревым 
Вячеславом Эдурдовичем, 
либо с его непосредствен-
ным участием обеспечили 
рабочими местами тысячи 
жителей Карачаево-Черкес-
ской Республики, Кабарди-
но-Балкарской Республики 
и Республики Адыгея; на 
территории Северо-Кавказ-
ского региона внедряются 
технологии с привлечением 
специалистов ведущих ми-
ровых компаний в области 
сельского хозяйства; аренд-
ные платежи и налоговые 
отчисления осуществляемые 
компаниями в местные,  ре-
спубликанские и федераль-
ные бюджеты являются од-
ними из самых высоких. 

Помимо этого Вячеслав 
Эдуардович Дерев являлся 
депутатом Парламента Кара-
чаево-Черкесской Республи-
ки нескольких созывов, где 
при непосредственном уча-
стии которого разрабатыва-
лись законопроекты и прини-
мались законы,  по которым 
жители Карачаево-Черкес-
ской Республики реализуют 
свои права по сей день. С 

2011 по 2016 годы Вячеслав 
Эдуардович Дерев пред-
ставлял интересы Карачае-
во-Черкесской Республики 
от исполнительной власти 
в Совете Федерации Феде-
рального Собрания Россий-
ской Федерации.

Таким образом, Вячес-
лав Эдурдович Дерев, за всю 
свою трудовую жизнь, зареко-
мендовал себя как исключи-
тельно порядочный человек, 
который занимался созида-
тельными делами. 

Превентивная цель за-
ключения под стражу — 
предупредить сокрытие об-
виняемого (подозреваемого) 
от следствия и суда, пресечь 
его попытки иным путем 
воспрепятствовать предвари-
тельному расследованию и 
разбирательству дела, совер-
шить новое преступление. 
Данный вид меры пресече-
ния, как правило применяет-
ся в случае невозможности 
избрания иной, более мягкой 
меры. Дерев был заключен 
под стражу по истечении 
семи лет поле возбужде-
ния уголовного дела, когда 
фактически все документы 
имеющие значение по делу 
были изъяты и находились в 
распоряжении следствия; все 
свидетели были допрошены 
неоднократно; проведены 
многочисленные экспертизы. 
Таким образом не понятно 
как Вячеслав Дерев может 
повлиять либо иным путём 
воспрепятствовать предвари-
тельному расследованию.

Со слов адвоката Дерева 
Руслана Коблева, в ноябре 
2018 года, его подзащитный 
был доставлен в больницу из 
суда, ему диагностировали 
инфаркт. С учетом данной 
ситуации защита настаивала 

на изменении меры пресе-
чения, так как дальнейшее 
нахождение Дерева под стра-
жей невозможно из-за риска 
летального исхода. Также 
Коблев отметил, что Дерев 
страдает хронической сер-
дечной недостаточностью, 
дважды ему проводили опе-
рации по стентированию 
сосудов сердца. «Следствие 
скрыло от суда справку вра-
чей о том, что проводить 
следственные действия с 
Деревым возможно только 
при медикаментозном при-
крытии, при необходимости 
в присутствии врача, но не 
более трёх-четырёх часов 
день». 

При таких обстоятель-
ствах очевидно, что содержа-
ние под стражей 69-летнего 
пожилого человека чрезмер-
но, необоснованно и неза-
конно.

По мнению защиты, 
следствие обладает всем 
необходимым объёмом ин-
формации, для того, чтобы 
окончить предварительное 
следствие, однако бездей-
ствует. При таких обсто-
ятельствах, нахождение 
тяжелобольного Дерева 
Вячеслава под стражей, 
означает фактическое от-
бывание наказания без 
признания его виновным 
решением суда. 

На основании изложен-
ного, учитывая личность, а 
так же тяжёлое физическое 
состояние, просим Вас из-
менить в отношении Дерева 
Вячеслава Эдуардовича меру 
пресечения на подписку о не-
выезде.

Исполнительный 
директор МПОО «Единый 

Кавказский Форум»                                                  
А.К. Сидаков

ятельности старейшей из 
ныне действующих в России 
правозащитной организации 
под новым руководством.

«Мы, естественно, про-
должим то направление, 
которое было раньше при 
Людмиле Михайловне Алек-
сеевой, и те принципы, ко-
торое были заложены еще в 
1976 году, когда было приня-
то Хельсинкское соглашение. 
Сейчас очень много направ-
лений, евразийские, азиат-
ские, державные и так далее. 
Мы ориентируемся на евро-
пейский выбор и на европей-
ские ценности, на ценности 
прав человека, которые за-
креплены в международных 
документах. Мы будем реа-
гировать на серьезные нару-
шения прав человека, такие 
как пытки, такие как запреты 
конституционных прав на 
проведение свободных меро-
приятий, митингов, шествий, 
и противостоять нарушени-
ям в этой области. Также мы 

будем отстаивать позицию, 
что Россия должна сохранить 
свое членство в Совете Евро-
пы и придерживаться евро-
пейских ценностей», - сказал 
правозащитник. 

По словам сопредседате-
ля МХГ, самыми актуальны-
ми вопросами для россий-
ских правозащитников на 
сегодняшний день являются 
пытки в местах лишения сво-
боды и запреты на митинги. 

«Я думаю, что самая 
острая проблема, это про-
извол правоохранительных 
органов. Это, прежде всего, 
пытки, которые участились 
в последнее время. Это нару-
шение прав на свободное во-
леизъявление. Я имею в виду, 
что идут сплошные запреты 
на митинги, марши. На по-
следнем марше в память Ста-
нислава Маркелова и Бабу-
ровой арестовали несколько 
сотрудников. Такие наруше-
ния мы будем, естественно, 
мониторить. Конечно, МХГ 

всегда была центром право-
защитного движения в Рос-
сии. В этом смысле мы будем 
по-прежнему объединять 
правозащитные организации 
страны, помогать им, обучать 
их, консолидировать и прово-
дить общую правозащитную 
позицию, которая была выра-
ботана ранее

Напомним, что 19 января 
в Москве прошло шествие 
в память убитых десять лет 
назад адвоката Станислава 
Маркелова и журналистки 
«Новой газеты» Анастасии 
Бабуровой. На акции были 
задержаны четыре человека. 
Они обвиняются в непови-
новении законному требо-
ванию сотрудника полиции 
по ч. 1 ст. 19. 3 Кодекса об 
административных право-
нарушениях, а один из них 
нарушении участником 
публичного мероприятия 
установленного порядка его 
проведения по ч. 5 ст. 20. 2 
КоАП.

ТРУДНОЕ ВОЗВРАЩЕНИЕ ПОТОМКОВ РОССИЙСКИХ ДЖИХАДИСТОВ
являются выражением стра-
даний родителей, не имею-
щих никаких новостей от 
своих детей. однако конечная 
их цель носит политический 
характер - продемонстриро-
вать опасность радикальной 
исламистской агитации. По-
рой такие свидетельства об-
народуются в присутствии 
официальных лиц и, кроме 
того, они позволяют обнару-
жить «ответственность Аме-
рики» - союзницы курдов - в 
ближневосточном кризисе, 
при этом обходя молчани-
ем сирийские и российские 
бомбардировки в Сирии. 
Наконец, они наглядно пока-
зывают гуманитарную роль 
чеченского лидера Рамзана 
Кадырова, которого так-
же обвиняют в том, что он 
управляет своим регионом 
с помощью террора и наси-
лия», - комментирует автор 
публикации Пьер Авриль.

«По данным российских 
спецслужб, в сирийский кон-
фликт оказались вовлечены 
как минимум 4 тыс. россий-
ских граждан, в основном, 
уроженцев Кавказа. Уже в 
2017 году были возвращены 
примерно 30 жен джихади-
стов и 70 их детей, главным 
образом содержавшихся в 
иракских тюрьмах», - гово-
рится в статье.

«В будущем «я надеюсь 
на то, что российские спец-
службы пойдут нам навстре-
чу», поясняет Хеда Саратова, 
чеченская правозащитница 
и член Совета по правам че-
ловека при Главе Чеченской 
Республики, не скрывая всех 
трудностей подобных опера-
ций».

«Нам хотелось бы, чтобы 
российское правительство 
больше делало для нас и 
спасло наших детей», - при-
знается Le Figaro Марина, 
считающая свою дочь Вален-
тину просто жертвой ИГИЛ 
(эта организация запреще-
на в Российский Федера-
ции - Прим. ред.). 21-летняя 
православная христианка с 
инвалидностью сбежала в 
Турцию в 2015 году вместе 
со своей подругой-мусуль-
манкой, затем добралась до 
Ракки, бывшей сирийской 
столицы ИГИЛ, где ей поо-
бещали оказать медицинское 
лечение, затем она попала в 
Мосул в Ираке, где в настоя-
щее время она содержится в 
лагере вместе со своей под-
ругой. «Моя дочь подверг-
лась идеологической обра-
ботке в интернете, но сейчас 
она понимает, что совершила 
большую глупость», - пояс-
няет Марина, которая уже 
полтора года получает ново-

сти о дочери только через ее 
подругу.

«Эти заявления резко кон-
трастируют с приоритетами 
безопасности российских 
спецслужб, которые к тому 
же находятся в конфликтных 
отношениях с чеченским 
лидером Рамзаном Кадыро-
вым», - указывает автор ста-
тьи.

«В 2018 году сотрудники 
спецслужб обнаружили 38 
ячеек международной тер-
рористической организации 
«Исламское государство», 
члены которых осущест-
вляли вербовку для боеви-
ков», - предостерег дирек-
тор ФСБ России Александр 
Бортников.

«После своего возвра-
щения из Сирии Залина 
Габубилаева находится под 
постоянным наблюдением 
ФСБ, которое еще боль-
ше усилилось после того, 
как она выступила на пу-
бличном мероприятии. Эта 
37-летняя жительница Чеч-
ни приговорена к шести-
летнему тюремному сроку, 
который вступит в силу сра-
зу после того, как ее пято-
му ребенку, родившемуся в 
Ираке, исполнится 14 лет, то 
есть через тринадцать лет», - 
пишет издание.

Источник: Le Figaro

Окончание. Начало на стр.1
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ЗАТЕРЯННАЯ ЗЕМЛЯ ШАПСУГИЯ

Газета «Шапсугия» оста-
лась единственным издани-
ем, публикующим матери-
алы о проблемах шапсугов 
- маленького северокавказ-
ского этноса, находящегося 
под угрозой полного исчез-
новения.

Тираж газеты - всего 750 
экземпляров, но она нахо-
дится на переднем фланге 
борьбы народа за возвраще-
ние его исконных земель, от-
нятых в 1945 году. Шапсуги 
считают, что это их послед-
няя надежда на сохранение 
древней культуры и тради-
ций.

Территория расселения 
шапсугов включала в себя 
как Черноморское побере-
жье Кавказа от реки Пша-
ды до реки Шахе (Малый 
Шапсуг), так и северные 
склоны Главного Хребта 
и предгорья до реки Куба-
ни между реками Адагум и 
Супс (Большой шапсуг). Ав-
торы 1834-1838 гг. определя-
ют численность шапсугов от 
77 400 до 300 000 чел.

В настоящее время их 
количество - 10 тысяч чел. 
Среди русских, армян, гре-
ков и других национально-
стей этот коренной народ 
составляет сейчас не более 
5-6%

Шапсугам во многом 
удалось сохранить свою са-
мобытную культуру даже 
лучше, чем большинству 
других народов. Их семей-
ные традиции основаны на 
патриархальном устройстве 
аула, а «официальная» ис-
ламская религия смешива-
ется с древними языческими 
верованиями. Но в постсо-
ветскую эпоху крошечному 
этносу угрожают вымирани-
ем повальная безработица и 
алкоголизм, а власти не за-
ботятся о сохранении его на-
циональной самобытности.

Таким образом, газета 
«Шапсугия» ведет борьбу 
в одиночку. «От пьянства 
может спасти только работа 
и учеба, а сегодня мало кто 
из наших ребят может найти 
себе работу, и мало родите-
лей, имеющих возможность 
отправить своих детей на 
учебу», - говорит главный 
редактор Анзор Нибо.

По словам Азора и дру-
гих молодых учителей, пре-
подавание родного языка 
в аулах, за исключением 
одного-двух, остается на 
факультативном уровне. 
То есть ученики посещают 
эти занятия по желанию. То 

есть вообще не посещают. 
Местное телевидение раз в 
неделю передает передачи 
на шапсугскую тему, и то на 
русском языке. О радио речь 
вообще не идет.

Единственная заинтере-
сованная связующая нить - 
это шапсугская «Хаса» - ор-
ганизация, пока не имеющая 
даже компьютера. Уже де-
сять лет ведутся переговоры 
с членами Международной 
Черкесской Ассоциации о 
создании единой информа-
ционной сети для адыгов 
(черкесов), проживающих в 
разных республиках Север-
ного Кавказа, но о причер-
номорских шап?

Асланби Хаджибра-
мович - редактор газеты 
«Шапсугия» рассказал еще 
об одной проблеме. Дело в 
том, что шапсугские парни 
очень поздно женятся или 
же не заводят семью вооб-
ще. Видимо, отсутствие ма-
териальной возможности. 
Так или иначе, этот факт 
сказывается на демографи-
ческой картине столь мало-
численного этноса.

«Если так будет продол-
жаться, мы просто исчез-
нем,» - сетуют старики.

Десять лет назад шапсуг-
ской национальной интел-
лигенцией и было начато 
движение за возрождение 
этноса. Основной целью 
этого движения стало вос-
становление Шапсугского 
национально-территориаль-
ного района, ликвидирован-
ного в мае 1945

Так, в мае 1994 года III 
съезд шапсугского народа в 
пос. Шхафит утвердил Про-
грамму национального раз-
вития шапсугской этниче-
ской общности и избрал для 
ее реализации «обществен-
ный парламент», - Адыгэ 
хасэ - в количестве 35 чело-
век.

В июле 1998 г. состоялся 
IV Конгресс Международ-
ной черкеской ассоциации в 
г. Краснодаре. На нем было 
вынесено постановление, 
содержащее следующий 
пункт: «Исполкому МЧА 
продолжить работу по под-
держке требований причер-
номорских адыгов-шапсугов 
по законодательному закре-
плению права коренного на-
рода, по обеспечению пред-
ставительства шапсугов в 
органах власти и Краснодар-
ского края, по сохранению 
изначальных топонимиче-
ских названий населенных 

пунктов, географических 
местностей, отказавшись от 
названий, связанных с по-
следствиями Кавказской во-
йны 19 века».

Однако можно сказать, 
что на все эти требования 
шапсуги не получили отве-
та. Все надежды возлага-
ются на принятый Думой в 
марте закон «О гарантиях 
прав коренных малочислен-
ных народов Российской 
Федерации». Его действие 
распространяется на на-
роды, чья численность не 
превышает 50000 человек. 
В семьях шапсугов, где есть 
мальчик-подросток, надеют-
ся, что теперь, когда будет 
действовать этот закон, их 
сына не заберут в Армию

Получается, что теперь 
они как бы не адыги, не 
часть этого народа, а суще-
ствуют сами по себе. Полу-
чив кое-какие привилегии в 
ходе реализации Федераль-
ного закона, не окажутся 
ли шапсуги «отрезанными» 
от своих же раз и навсегда? 
Этот вопрос остается пока 
открытым, как и множество 
других, касающихся про-
блем причерноморских ады-
гов-шапсугов.

А пока идут споры и 
дискуссии, местное населе-
ние выживает за счет обслу-
живания туристов, которые 
летом наводняют примор-
ские районы вокруг Сочи. 
Житель аула Ахынтам 
Ачмиз Аиса даже создал 
у себя дома импровизиро-
ванный музей шапсугской 
культуры. За чашкой чая с 
медом он рассказывает го-
стям старинные предания 
своего народа и показыва-
ет экспонаты, собранные 
им самим. В доме Ачмиза 
уже побывали видные рос-
сийские политики, деятели 
культуры, писатели, соот-
ечественники из Турции, 
Сирии, Иордании и других 
стран.

Единственный репатри-
ант, поселившийся среди 
шапсугов Утиж Мажид во 
время моего пребывания 
в Лазаревском возил по 
шапсугским аулам группу 
черкесов из Турции, описы-
вая жизнь местных и пока-
зывая достопримечательно-
сти. «А вдруг кто-то из них 
захочет вернуться и посе-
литься здесь», - надеется 
Мажид.

Зарина Канукова,
постоянный корреспон-

дент IWPR

Чемпион мира-2018 
Заурбек СИДАКОВ в 
финале заставил своих 
болельщиков понервни-
чать. В интервью корре-
спонденту Wrestrus. Ru он 
рассказал, за что любит 
Красноярск, как себя чув-
ствовал перед финалом и 
с кого берет пример.

- Перед финалом не 
было никакого волнения, но 
схваткой я недоволен жутко. 
Раньше с Якупом Гором мы 
никогда не боролись, но его 
борьбу я не раз видел, наблю-
даю за ним с детства. Я еще 
был совсем маленьким, когда 
он уже на мирах и Европах 
боролся.

- Как у вас дела с весом?
- 74 кг, не больше.
- А перед Будапеш-

том-2018 было же 78 кг?
- Понимаете, перед Буда-

пештом у меня заболело ухо, 
и тогда я в три часа ночи ехал 
в аптеку за лекарством – на-
столько все было невыно-
симо. Вот тогда я немного и 
отдохнул, не тренировался, 
и когда встал на весы был в 
шоке… 78 кг! Никогда столь-
ко не весил. А сегодня, во 
второй день соревнований, я 
весил 73 кг… Вес не падал 
и не поднимался, хотя я все 
равно хочу немного набрать. 
Вроде бы и кушаю немало, 
но… Видимо, много работаю 
(смеется).

- После чемпионата 
мира у вас был перерыв?

- Был, 10 дней, но, опять 
же, просто я заболел. А так, 
мне бывает скучно, и я иду 
тренироваться. Да и без тре-
нировок у меня нет настро-
ения: а вот когда потрениру-
юсь – уже другое дело.

- Но вы же любите кино. 
Это не помогает?

ЗАУРБЕК СИДАКОВ: «НЕ ЛЮБЛЮ ХОЛОД, 
НЕ ЛЮБЛЮ МОРОЗ, НО КРАСНОЯРСК – ЛЮБЛЮ»

- Для фильмов тоже нуж-
но настроение. Например, 
перед «ярыгинским» смо-
трел «Рокки», третью и чет-
вертую части. Я смотрел эти 
фильмы и раньше, но сейчас 
они помогают мне отвлечь-
ся от борьбы. И сейчас хочу 
отвлечься от борьбы – до сих 
пор перед глазами конец пер-
вого периода… Кстати, эта 
победа – подарок для мамы 
на День рождения.

- В 2016 году именно на 
«ярыгинском» борцовский 
мир узнал кто такой Заур-
бек Сидаков…

- Да, часто вспоминаю ту 
победу. Я на этом турнире 
борюсь в пятый раз: бывал 
и вторым, и третьим, и вот 
сегодня получил вторую зо-
лотую медаль. Каждый год 
здесь начинается сезон. И хо-
чется, чтобы так было всегда. 
Я в Красноярск прилетаю в 
восьмой раз, бывал здесь и 
по юношам, и по молодежи – 
это для меня удачный город. 
Не люблю холод, не люблю 
мороз, но Красноярск – лю-
блю. Вообще, люблю выйти, 
прогуляться, но здесь быва-
ет такая погода, что больше 
пяти минут лучше не гулять 
(улыбается).

- А акклиматизацию пе-
реносите хорошо?

- Ужасно. Вообще не 
понимаю, обед сейчас или 
ночь… Бывает, спишь по 12 
часов – и все равно не высы-
паешься. Но на борьбе это не 
сказывается.

Ученые из США назвали 
продукт питания, способный 
существенно повлиять на 
процессы старения организ-
ма. Эффективный антивоз-
растной эффект оказывают 
белые грибы за 
счет содержания 
ряда антиокси-
дантов.

В материалах, 
опубликованных 
в Medical News 
Today, рассказы-
вается о полез-
ных свойствах 
белых грибов. 
Специалисты из 
научного центра 
Университета Пенсильва-
нии изучили содержание в 
Boletus edulis нескольких 
антиоксидантов, имеющих 
важнейшее значение для 
поддержания тонуса и реге-
нерации. Благодаря эрготи-
онеину и глутатиону любое 
блюдо способно буквально 
замедлить действие времени 
на человека. Важным фак-
тором стало то, что указан-
ные элементы не способны 
вырабатываться в организ-
ме сами по себе. Грибы же, 
помимо указанных веществ, 
замедляющих старение, 
содержат селен, полезный 
для иммунной системы, и 
витамин D, улучшающий 
кожные покровы и инги-
бирующий окислительные 
процессы на уровне клеток. 
Указанные аминокислоты 
есть и в овощах, фруктах, но 

ЧЕРКЕССКИЙ ВОПРОС 2018

Фигуристка Ками-
ла Валиева - новая фа-
воритка тренера Этери 
Тутберидзе и, возмож-
но, следующая олим-
пийская чемпионка в 
одиночном катании, 
пишет «Газета. ru».

Несколько дней 
назад Тутберидзе опу-
бликовала в инстагра-
ме снимок своей подопечной 
Валиевой в образе «девочки 
на шаре» с картины худож-
ника Пабло Пикассо.

«Моя любимая програм-
ма в этом году», - сообщила 
она.

Лариса Черкес
Был ли успешным про-

шедший год для черкесского 
движения и чего удалось до-
биться активистам?

Черкесское движение в 
минувшем году было заня-
то событиями, связанными 
с конфликтами, с вопросом 
родного языка и с попытка-
ми властей демонстративно 
выслать черкесских репатри-
антов.

Многие активисты и об-
щественники отметили, что, 
с одной стороны, эти события 
о бъ ед и н и л и 
народ, а с дру-
гой - показали 
некомпетент-
ность и неже-
лание властей 
и провластных 
общественных 
организаций 
решить эти 
болезненные 
проблемы чер-
кесского народа.

Представитель обще-
ственной организации «Ха-
бзэ» в КБР Азамат Цагов 
считает, что 2018 год был 
насыщенным для черкес-
ского движения, но говорит, 
что полностью считать его 
успешным не может. «Стали 
явью насущные проблемы, 
которые влекут к тому, чтобы 
задуматься о будущем чер-
кесского народа. Это - закон 
о родном языке в школах, 
вопрос в решении проблемы 
беспрепятственного прохо-
да всадников через селение 
Кенделен в КБР в честь 310 
годовщины победы в Кан-
жальской битве, проблема 
бесконечного изгнания на-
ших соотечественников за 
рубеж и в препятствовании 
их возвращению на родину». 
Азамат Цагов отмечает, что 
по всем этим вопросам не-
посредственно должны зани-
маться Международная Чер-
кесская Организация (МЧА) 
во главе с Хаути Сохроковым 
и «Адыгэ Хасэ» КБР Мухам-
мед Хафице. «Но в данном 
случае они бездействуют и 
не проявляют себя полезны-
ми структурами в отношении 
адыгского народа», - говорит 
представитель черкесской 
молодежи.

Новый российский закон о национальных меньшинствах дал шапсугскому народу 
новую надежду на возвращение их исконных территорий. Собеседник «Кавказ.Ре-

алии» черкесский активист 
Астемир Шебзухов считает, 
что черкесское националь-
ное движение продолжает 
процесс своего реформиро-
вания, реконструкции после 
сошествия со сцены чер-
кесских Хас, появившихся 
в конце 80-х - начале 90-х. 
«Этот процесс знаменуется 
увеличением числа моло-
дых людей, разделяющих 
основные идеи современ-
ной черкесской повестки. И 
пока данное действо имеет 

положительную риторику, 
мы можем говорить о проме-
жуточных позитивных ито-
гах» - говорит Шебзухов. Он 
считает, что здесь имеет ме-
сто как количественная, так 
и качественная динамика. 
Однако, говорит он, ждать в 
ближайшие годы каких-либо 
грандиозных событий не сле-
дует, так как «черкесскому 
национальному движению 
предстоит длительный про-
цесс формирования и созре-
вания».

Представитель черкес-
ской молодежи Анзор Аш-
хотов считает, что черкес-
ское движение очень быстро 
набирает обороты, особенно 
последние лет пять. «Счи-
таю 2018 год успешным для 
нацдвижения, так как вид-
но, что народ все больше и 
больше участвует в нацио-
нальных праздниках и дру-
гих мероприятиях. Пару лет 
назад в школах или селах 
Кабарды не было никаких 
действий национального ха-
рактера, а сейчас почти во 
всех есть неплохие сдвиги. 
В основном это, конечно, 
день флага и день памяти», 
- отмечает собеседник «Кав-
каз.Реалии». Он считает, что 
ещё неким двигателем стало 
появление большего числа 

молодёжных организаций, 
которые занимаются различ-
ного рода мероприятиями и 
на этом фоне просыпается 
национальное самосозна-
ние.

Руководитель обществен-
ной организации «Хабзэ» 
Мартин Кочесоков считает, 
что черкесское националь-
ное движение находится на 
постоянном подъеме еще с 
2006 года. Он отмечает, что 
в последнее время появив-
шиеся наиболее доступные 
методы коммуникации спо-

собствовали 
объединению 
черкесов и так-
же их сближе-
нию в поисках 
решения на-
цвопросов.

Ж и т е л ь 
КБР собесед-
ник «Кавказ.
Реалии» Хаути 
Шериев счита-

ет, что черкесское движение 
в 2018 году вплотную зани-
мались в основном вопро-
сами сохранения родного 
языка, в связи с подготовкой, 
обсуждением и выходом в 
свет дополнений к закону о 
языках.

«В МЧА и «Адыгэ Хасэ» 
Кабарды полнейший за-
стой и полная потеря связи 
с народом. Они занимают-
ся только обслуживанием 
властных структур. Наша 
беда заключается в том, что 
лидерами в наших нацио-
нальных движениях явля-
лись и являются люди очень 
авторитетные, уважаемые, 
умные, с харизмой, но не-
способные сделать что-ни-
будь, выходящее за рамки 
дозволенного теми, с кем мы 
боремся за блага своего на-
рода» - говорит Шериев.

В этом наш собеседник 
видит не только их вину, а 
вину и самого адыгского 
народа, который «по своему 
менталитету не поощряет 
поступки, выходящие за 
рамки действующих зако-
нов и правил». «Поэтому 
наши общественные орга-
низации топчутся на месте, 
создавая видимость бурной 
деятельности» - считает 
Шериев.

НАЗВАН ПРОДУКТ ПИТАНИЯ, 
ЗАМЕДЛЯЮЩИЙ СТАРЕНИЕ ОРГАНИЗМА

именно в Boletus edulis их 
содержание превышает в 10 
раз любой другой продукт. 
Это помогает избежать не 
только влияния возраста, но 
и защищает от раковых, кар-

диологических заболеваний 
и болезни Альцгеймера.

Так, ранее проведенный 
анализ рациона пенсионе-
ров в Японии и Сингапуре 
показал, что те из них, кто 
регулярно поедал блюда из 
белых грибов, менее подвер-
жены деменции. Такой эф-
фект достигается из-за того, 
что антиоксиданты контро-
лируют уровень кислорода в 
активных формах, благодаря 
чему ДНК, обеспечиваю-
щие жизнь клеток молекул 
и клеточных мембран защи-
щается от повреждений. Ор-
ганизм стареет именно из-за 
накопления поврежденных 
вследствие окислительных 
процессов частиц в клетках. 
Вещества же, препятствую-
щие указанному процессу, в 
буквальном смысле продле-
вают молодость.

До 57 кг.
1. Муслим Садулаев
2. Абасгаджи Магомедов
3. Насанбуян Нармандах
3. Томас Патрик Гилман

До 61 кг.
1. Магомедрасул Идрисов
2. Николай Охлопков
3. Рамазан Ферзалиев
3. Эдуард Григорьев

До 65 кг.
1. Ахмед Чакаев
2. Начын Куулар
3. Гаджимурад Рашидов
3. Батчулуун Батмагнай

До 70 кг.
1. Магомедрасул Газимагоме-
дов
2. Мандахнаран Ганзориг
3. Бамбадорж Энхбаяр
3. Разамбек Жамалов

До 74 кг.
1. Заурбек Сидаков
2. Якуп Гор
3. Магомед Курбаналиев
3. Азамат Нуриков

ГРАН-ПРИ «ИВАН ЯРЫГИН» 2019
XXX МЕЖДУНАРОДНЫЙ РЕЙТИНГОВЫЙ ТУРНИР ПО 

ВОЛЬНОЙ И ЖЕНСКОЙ БОРЬБЕ».
24-27 января 2019 г. Россия, Красноярск.

До 79 кг.
1. Ахмед Гаджимагомедов
2. Магомед Рамазанов
3. Александр Дерингер
4. Алан Засеев

До 86 кг.
1. Даурен Куруглиев
2. Фатих Эрдин
3. Утумен Оргодол
3. Владислав Валиев

До 92 кг.
1. Магомед Курбанов
2. Батырбек Цакулов
3. Баасантсог Улзийсайхан
4. Алихан Жабраилов

До 97 кг.
1. Шамиль Мусаев
2. Александр Гуштын
3. Баки Шахин
3. Игорь Овсянников

До 125 кг.
1. Анзор Хизриев
2. Таха Акгуль
3. Зелимхан Хизриев
4. Живей Денг

- С кем обычно на сорев-
нованиях живете в одном 
номере?

- С Батырбеком Цаку-
ловым. Мы давным-давно 
дружим, постоянно живем 
вместе, в том числе на Рос-
сии в Одинцово и на мире 
в Будапеште. Что-то после 
мира он немного скис, но 
вчера он мне сказал: хочу 
столько тренироваться, что-
бы вообще не проигрывать! 
Вообще, Батырбек режим-
ный парень, очень сильный 
физически, душковитый. 
Знаете, во многом у него я 
научился бороться до кон-
ца. Сколько он вытащил 
схваток на последних се-
кундах…

- А еще с кого берете 
пример?

- С нашего великого 
«классика» Романа Власова. 
Расскажу одну историю: это 
было после чемпионата Ев-
ропы в Каспийске, я зашел 
в «инстаграм» и выскочили 
фотки Ромы… Я листаю, 
смотрю его броски – и тут 
внизу надпись: это только 
начало! Как меня это замо-
тивировало… Он нереаль-
ный человек!

- Открою небольшой се-
крет: он за вас всегда пере-
живает.

- Знаете, толчок в моей 
карьере от него пошел. Од-
нажды на сборе в Адлере он 
ко мне подошел, поздоровал-
ся, а я обалдел… Откуда он 
меня знает? Я так растерял-
ся… А потом подошел и по-
просил сфотографироваться.

- Хотели бы с ним побо-
роться на тренировке?

- Конечно! Но только в 
стойке. В партере нет. Бо-
юсь. Летать не люблю (сме-
ется).

Тигран АВАНЯН

БОРТ С 30 РОССИЙСКИМИ ДЕТЬМИ ВЫЛЕТЕЛ 
ИЗ ИРАКА В МОСКВУ

Реалии» член СПЧ Чечни 
Хеда Саратова, из тридцати 
детей 24 из Дагестана, трое 
из Чечни, еще трое из Мо-
сквы и Пензы. Борт с деть-
ми приземлится в аэропор-
ту Раменское, откуда детей 
доставят в Национальный 
исследовательский центр 
«Здоровье детей», где ка-
кое-то время они пройдут 
курс реабилитации.

Тридцать детей в воз-
расте от четырех по пятнад-
цати лет, находившиеся в 
заключении вместе со сво-
ими матерями в иракских 
тюрьмах, вылетели вместе с 
сопровождающими офици-
альными лицами в Москву.

На борту вместе с деть-
ми находятся уполномо-
ченный по правам ребенка 
Чечни Хамзат Хирахматов, 
уполномоченная по правам 
детей в РФ Анна Кузнецо-
ва, заместитель директора 
Института им. Сербского 
Александр Козлов.

Как сообщила «Кавказ. 

Ранее «Кавказ. Реалии» 
сообщал, что в зоне бое-
вых действий на территории 
Ирака и Сирии продолжают 
оставаться около двух тысяч 
российских женщин и детей. 
С прошлого года возвраще-
ние женщин прекратилось по 
решению ФСБ России. Сегод-
няшний борт является первым 
за прошедший год с момента 
приостановления процесса.

ТУТБЕРИДЗЕ «ВЫБРАЛА» НОВУЮ 
ОЛИМПИЙСКУЮ ЧЕМПИОНКУ

Программа Валиевой 
включает двойной аксель, 
тройные флип и тулуп, а так-
же каскад тройной лутц. На 
Кубке Москвы судьи оцени-
ли ее в 73, 45 балла.

12-летная Камила Валие-
ва начала карьеру в Казани, в 

2012 году перебралась в 
Москву, а с Тутберидзе 
работает с весны 2018-
го.

До будущего сезона 
Валиева не сможет уча-
ствовать даже в между-
народных юниорских 
турнирах из-за возраст-
ных ограничений.

«Однако уже сей-
час можно утверждать, что 
Тутберидзе рассматривает 
Валиеву как главную претен-
дентку на победу на Олим-
пийских играх - 2022», - счи-
тает автор публикации.

sport. rambler. ru

МОЛОКО В ПЛАСТИКЕ И ПОЛИЭТИЛЕНЕ 
ОПАСНО ДЛЯ ОРГАНИЗМА

Молочная продукция в пластиковой и полиэтиленовой 
таре может быть насыщена фталатами, которые пагубно воз-
действуют на печень и желудочно-кишечный тракт.

Употребление молока, продающегося в упаковке из пласти-
ка и полиэтилена, может оказаться причиной расстройств ЖКТ 
и недомоганий, связанных с дисфункцией печени, - об этом со-
общили российские ученые. В 40 % взятых ими проб молока из 
пластиковых бутылок и в 58 % проб молока из полиэтиленовых 
пакетов они обнаружили фта-
латы, сообщили СМИ.

Содержащие в себе фтале-
вую кислоту химикаты фтала-
ты добавляются в пластмас-
су, для того чтобы сделать ее 
прочной и гибкой одновремен-
но. В последние годы наука все 
чаще высказывается о том, что 
фталаты представляют возможный вред для здоровья. Есть, 
например, данные о том, что фталаты отрицательно воздей-
ствуют на эндокринную систему, вступая во взаимодействие с 
нормальными гормонами в теле - тестостероном и эстрогеном. 
Нарушая гормональный баланс в теле, эти химикаты отрица-
тельно воздействует на либидо, их подозревают в провоцирова-
нии гинекомастии – росте груди у мужчин.

Исследователи предостерегают о том, что фталаты, нахо-
дящиеся в пластике и полиэтилене, попадают в организм не 
только с молоком. Напитки и продукты в пластиковой таре, 
еда из ресторана и заведений фастфуда в содержащих пласт-
массовые волокна емкостях, - все это может повышать уро-
вень химикатов в организме и вместе с ним риск подорвать 
здоровье.


